
ATA DA REUNIÃO DO CONSELHO ACADÊMICO DE ENSINO 

 

Reunião: extraordinária. 

Data: 26/06/2019.                                                                       Hora: 08h30min. 

Aos vinte e seis (26) dias do mês de junho ano dois mil e dezenove (2019), às 1 

8h30min (oito horas e trinta minutos), reuniu-se o Conselho Acadêmico de 2 

Ensino da Universidade Federal da Bahia, sob a presidência da Conselheira 3 

Profª Sonia Maria da Silva Gomes (FCC). Conselheiros presentes: Profª Ana 4 

Verena Magalhães Madeira (BIO), Profª Ana Carla Carvalho Coelho (ENF), 5 

Srª Carolina Silva Cunha de Mendonça (representante dos servidores 6 

técnico-administrativos (TAE), Prof. Daniel Lemos Jeziorny (ECO), Profª 7 

Elisabeth Regina Loiola da Cruz Souza (ADM), Profª Flávia Albano de Lima 8 

(MUS), Profª Geisa Borges da Costa (ICTI), Profª Isabela Fadul de Oliveira 9 

(DIR), Profª Jailma Santos de Souza de Oliveira (GEO), Prof. Leonardo 10 

Abreu Reis (FACOM), Prof. Leonardo Medeiros Vieira (LET), Profª Letícia 11 

Marques dos Santos (IHAC), Profª Márcia Barbosa de Menezes (IME), Prof. 12 

Marcos Antonio Menezes Queiroz (ARQ), Prof. Marcos Melo de Almeida 13 

(FIS), Profª Maria Aparecida Linhares dos Santos Silva (DAN), Profª Maria 14 

das Graças Alonso Oliveira (ODO), Prof. Penildon Silva Filho (PROGRAD), 15 

Profª Raquel Rocha dos Santos (NUT), Prof. Sérgio Luís Costa Ferreira 16 

(PROPG), Profª Soraia Feraza Lobo (QUI), Profª Sumaia Boaventura André 17 

(FMB), Profª Thaís Rodrigues Penaforte (FAR), Profª Tânia Tavares 18 

Rodriguez (ISC), Profª Urânia Auxiliadora Santos Maia de Oliveira (EDC), 19 

Prof. Yuri Guerrieri Pereira (POL), Acadêmicos: Arlindo Pereira de Souza 20 

Neto, Douglas Correa Santos, Milena Amorim dos Santos, Osny 21 

Guimarães dos Santos, Thailane da Paixão Pereira, Washington Costa 22 

Teles da Silva: Profª Nancy Rita Ferreira Vieira (SUPAC), a Srª Maria 23 

Celeste Reis de Melo (CARE), os estudantes: Jênica Silva Barbosa e João 24 

Mateus Pereira de Araújo. Ordem do dia: 01. Julgamento de processos 25 

pautados; 02. Minuta de Resolução que dispõe sobre vagas para índios; 26 

aldeados moradores das comunidades remanescentes dos quilombos; pessoas 27 

trans (transexuais, transgêneros e travestis); e imigrantes ou refugiados em 28 



situação de vulnerabilidade na transição dos Bacharelados Interdisciplinares 29 

(BI) para os Cursos de Progressão Linear (CPL); 03. Minuta de Resolução que 30 

dispõe sobre a regulamentação das transferências interna e externa, da 31 

matrícula de portador de diploma de nível superior e da integralização curricular 32 

de ex-alunos da UFBA nos cursos de graduação; 04.  Minuta de Resolução que 33 

dispõe sobre o encerramento e o cancelamento de matrícula nos cursos de 34 

graduação e pós-graduação. Havendo quórum, a Presidente declarou aberta a 35 

sessão e, procedendo ao ajuste de algumas comissões, informou que a 36 

conselheira Thaís Penaforte aceitara seu convite para coordenar a comissão 37 

de matrícula, em substituição à conselheira Rita de Cássia, cujo mandato de 38 

representante do IME neste Conselho expirou neste mês em curso. 39 

Continuando, a Presidente registrou que a conselheira Tânia Rodriguez 40 

também aceitara compor a comissão de monitoria, que esta em andamento. 41 

Em seguida a Presidente deu as boas-vindas à conselheira Márcia Barbosa, 42 

representante do IME neste Conselho. Passando ao item 01 da pauta, cedeu a 43 

palavra para relato dos processos pautados. Finalizada a análise dos 44 

processos citados, registrou-se que foram apreciados 06 (seis) processos, 45 

conforme planilha anexa. Continuando, passou ao item 02 da pauta, qual seja, 46 

minuta de Resolução sobre vagas extranumerárias. Considerando que o texto 47 

já havia sido discutido diversas vezes neste Conselho, a Senhora Presidente 48 

disse que, caso não houvesse nova proposta de alteração do texto 49 

apresentado pela PROGRAD além da apresentada pela Faculdade de 50 

Medicina, submeteria o texto apresentado direto para aprovação da plenária. 51 

Momento em que o conselheiro Arlindo Neto se inscreveu e se pronunciou 52 

contra a proposta da Faculdade, pontuando que a mesma não foi discutida 53 

neste Conselho e por divergir da proposta em diversos pontos. Outros 54 

pronunciamentos se seguiram, a maioria discordando da proposta. Encerrada a 55 

fala do Representante estudantil, a conselheira Sumaia André se inscreveu e 56 

assim se manifestou: “Bom dia. Peço permissão para me manifestar de pé. 57 

Primeira coisa, viva a UFBA, viva o espaço democrático que se pretende 58 

respeitoso em relação à Universidade. Viva o espaço de aprendizagem, de 59 

respeito, de tolerância à pluralidade de opiniões. Porque é através da 60 

diversidade que nós crescemos. Viva o respeito à fidedignidade das 61 

informações. Eu trouxe aqui a posição da minha Congregação representada 62 



pelo seu diretor, coerente com a representação que me foi outorgada, e que foi 63 

deliberada em reunião de Congregação. O apenso que foi sugerido foi 64 

submetido à diretoria, portanto, ele é coerente e não pode significar que não 65 

tenho o atributo de manifestar a posição da minha Escola. Essa é uma 66 

condição de veracidade dos fatos. Primeira questão: Eu quero relembrar que 67 

de antanho, bem antes, priscas eras, mas eu ainda era viva, quando 68 

começamos a discutir a questão das cotas na Universidade Federal da Bahia a 69 

Congregação da Faculdade de Medicina foi a primeira a se manifestar a favor 70 

das cotas. Isso está colocado em ata de Congregação e foi manifestado à 71 

época, aqui pela votação proferida pelo Prof. José Tavares Neto. A segunda 72 

questão que eu quero chamar a atenção é em relação à posição da Faculdade 73 

de Medicina aqui defendida por mim quando da discussão das cotas 74 

supranumerárias relacionadas ao ingresso a partir do ENEM. E eu defendi aqui 75 

esta posição a despeito de não ter colocado na minha Congregação, mas eu 76 

esclareci que submeteria a minha Congregação e assim o fiz, e trouxe 77 

exatamente a posição à unanimidade, pela aprovação. Esta é uma discussão 78 

necessária, sim, porque não se trata da discussão da incorporação sem 79 

responsabilidade com a formação profissional. Por isso nós temos uma posição 80 

diferente em relação às cotas relacionadas ao ingresso a partir do ENEM. Nós 81 

chegamos à discussão que já relatei aqui, e corro o risco, sim, de me repetir, 82 

porque o processo educativo é reiterativo e eu preciso, sim, rememorar 83 

determinadas coisas que são significativas. E qual é essa questão?  Nós 84 

estamos com problemas sérios no Internato. Nós havíamos discutido na 85 

Congregação a situação do Internato de Cirurgia, onde eu relatei senhores e 86 

senhoras, que nós temos determinados Ambulatórios de Urologia, onde o 87 

interno só consegue passar duas vezes. E isso é, absolutamente, insuficiente 88 

para formar com responsabilidade. Essa é a questão. Não se trata de negação 89 

de direito, se trata da reflexão sobre a pertinência, da reflexão sobre a questão 90 

das condições concretas de formação. E aí eu saúdo o Professor Penildon 91 

porque trouxe para nós a questão das vagas ociosas. Eu refleti, eu digo, que 92 

maravilha! Então nós temos um dado concreto que nos permite avaliar a 93 

admissibilidade, que é a partir da avaliação da existência de vagas não 94 

ociosas. E aí eu propus a minha diretoria, isso. E é o que trago aqui. Eu não 95 

trago a negação de direito, até porque, por convicção, por perfil, eu sempre me 96 



coloquei a favor, exatamente dos menos favorecidos. E isso não significa 97 

concessão cristã, significa perfil, significa identidade ideológica. É isso que 98 

estou trazendo aqui. E quero rechaçar por inteiro, veementemente, qualquer 99 

alusão velada a racismo institucional dentro da minha Instituição. As pessoas 100 

podem ou não ser racistas, mas nós temos uma gestão progressista que 101 

sempre se posicionou a respeito da diversidade e da defesa das minorias”. 102 

Encerrada a fala da Conselheira, o conselheiro Marcos Almeida se inscreveu 103 

e disse que o Instituto de Física concordava com a inclusão do parágrafo 104 

sugerido pela Faculdade de Medicina. Carolina Mendonça se pronunciou 105 

expressando preocupação com criação agora. Muitas opiniões se seguiram. 106 

um representação estudantil pediu a palavra e leu uma carta aberta,  a pedido  107 

de um estudante quilombola da UFBA. Finalizada a discussão atinente ao 108 

objeto do item 02 da pauta, a Senhora Presidente esclareceu que 109 

encaminharia as duas proposições para votação do pleno, caso a proposição 110 

original da PROGRAD não atingisse a maioria dos votos. Como proposta foi 111 

aprovada na sua forma original por maioria dos votos, a proposição da 112 

Faculdade de Medicina tornou-se inócua. A conselheira Elisabeth Loiola 113 

declarou seu voto, explicando que esteve afastada de suas atividades 114 

acadêmicas por 15 dias por motivo de saúde, contudo, teve a preocupação de 115 

encaminhar a minuta em discussão para Congregação, buscou a posição da 116 

Escola e declarou o seu voto a favor da proposta original da PROGRAD. E 117 

como não houve manifestação em contrário da Unidade, estava considerando 118 

que a Escola de Administração era a favor da minuta mencionada, na sua 119 

versão original.  O conselheiro Penildon Silva se inscreveu para fazer alguns 120 

registros considerados importantes. 1) concordou integralmente com a 121 

conselheira Sumaia, com relação à recuperação histórica do posicionamento 122 

da Faculdade de Medicina, sendo esta a primeira Unidade Universitária a se 123 

reunir em assembleia e aprovar a proposta de cotas, tanto as étnico-raciais 124 

quanto sociais, as cotas para quilombolas, índios aldeados, em 2004; 2) que 125 

ano passado a própria professora Sumaia, representando a Faculdade de 126 

Medicina ajudou a aprovar as comissões  de verificação étnico-racial, ajudou a 127 

aprovar a ampliação das vagas supranumerárias; 3) que é testemunha do 128 

trabalho da Professora, do Prof. Adam - diretor, da Profª Lorene e do Professor 129 

Tavares Neto, que sempre estiveram ao lado da Administração Central na 130 



defesa da universidade pública, gratuita e inclusiva. 4) reconhecimento da 131 

posição inclusiva, unânime, deste Conselho, que em 2004, quando, ainda 132 

Câmara de Graduação, aprovou  as cotas (antes mesmo de 2012 quando as 133 

cotas foram aprovadas por Lei federal), aprovou, por consenso, as cotas para 134 

pós-graduação, a reserva de 10% das vagas para estudantes egressos do 135 

Bacharelado Interdisciplinar (BI), mencionando que em breve deverá ser 136 

apresentada a este pleno proposta de cota para pessoas com deficiência; 5) a 137 

Administração Central entende que a forma de transição BI – CPL deve ser 138 

repensada, completamente, com vista a evitar processos de judicialização. A 139 

pedido de Conselheiros, a Presidente encaminhou para votação, a proposta 140 

da Faculdade de Medicina de inclusão de parágrafo único, com o seguinte 141 

texto: “A disponibilidade das vagas supranumerárias será determinada pela 142 

existência de vagas ociosas em cada curso de graduação no período anterior, 143 

mediante avaliação pelo Conselho Acadêmico de Ensino”. A proposta obteve 144 

apenas 03 votos a favor. Concluindo, a proposta de Resolução foi aprovada 145 

sem o acréscimo do parágrafo único proposto pela Faculdade de Medicina.  146 

Continuando, passou-se ao item 03 da pauta: Minuta de Resolução que dispõe 147 

sobre a regulamentação das transferências interna e externa, da matrícula de 148 

portador de diploma de nível superior e da integralização curricular de ex-149 

alunos da UFBA nos cursos de graduação. Foram aprovados os artigos 1º, 2º e 150 

3º. Foi iniciada a discussão do artigo 4º, mas não houve votação. O item 04 da 151 

pauta não foi discutido. Finalizada a sessão, Senhora Presidente agradeceu a 152 

presença de todos, e, para constar, eu, Analice Bandeira Sá Barreto, Secretária 153 

Executiva dos Conselhos Superiores, lavrei a presente ata que, se achada 154 

conforme, será devidamente assinada com menção a sua aprovação, estando 155 

os pormenores da reunião gravados em DVD. 156 

Aprovada em 27/10/2021. 157 



 158 

GRAD /

PROCESSO PÓS INTERESSADO OBJETO RELATOR(A) DATA SITUAÇÃO Nº. OBS. Complemento

019455/19-58 GRAD Bruno Oliveira Sodre Lima Reconsideração - Matrícula de calouro 2019 - Falta de 

documento

Rita de Cássia 

de Jesus Silva

26/06/19 DEFERIDO 220
02 contra e 02 abstenções

005833/19-16 GRAD Vitor Pereira do Nascimento Matos Matrícula de calouro 2019 - Renda Rita de Cássia 

de Jesus Silva

26/06/19 DEFERIDO 221
Unanimidade

010148/19-10 GRAD Reyana Novais Santos Matrícula de calouro 2019 - Renda Maria Aparecida 

Linhares dos 

26/06/19 INDEFERIDO 222
Unanimidade

009223/19-91 GRAD Yasmin Morais Jesus Matrícula de calouro 2019 - Renda Maria Aparecida 

Linhares dos 

26/06/19 INDEFERIDO 223
Unanimidade

019264/19-96 GRAD Juliana Nascimento de Oliveira 

Pereira

Transferência Ex-Officio Jailma Santos de 

Souza Oliveira

26/06/19 DEFERIDO 224
Unanimidade

00578.2.04637

/03-2019 

PÓS Lais da Silva Cerqueira Reconhecimento de título - Universidade Nova de Lisboa 

(POR) - Arquitetura

Moisés Lino e 

Silva

26/06/19 DEFERIDO 225
Unanimidade

00578.2.05318

/03-2019

PÓS Leandro Galvanese Kuhlmann Reconhecimento de título - Instituto Nacional de Pós-

Graduação para Estudos de Política (JAP) - Engenharia 

Yara Oyram 

Ramos Lima

26/06/19 DEFERIDO 226
Unanimidade

012677/19-40 PÓS BIO - Instituto de Biologia APCN - Proposta de criação de Doutorado Profissional em 

Ecologia Aplicada à Gestão Ambiental

Maria das 

Graças Alonso 

26/06/19 DEFERIDO 227
03 abstenções

005202/19-05 GRAD ICTI - Instituto de Ciência, 

Tecnologia e Inovação

Alteração dos programas das disciplinas: Cálculo B, 

Cálculo C, Cálculo Numérico, Álgebra Linear e Estudos da 

Maria das 

Graças Alonso 

26/06/19 DEFERIDO 228
Unanimidade
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 NÃO PROTOCOLADO)(Nº do Protocolo:

 (Assinado eletronicamente em 23/11/2021 11:01 )
ADRIANA FREIRE PEREIRA FERRIZ

PRESIDENTE - TITULAR

CAC/IPS (12.01.67.04)

Matrícula: 2024241

 (Assinado eletronicamente em 08/12/2021 05:06 )
ANA CARLA CARVALHO COELHO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CAC/EENF (12.01.26.14)

Matrícula: 2730144

 (Assinado eletronicamente em 01/12/2021 14:42 )
ANA VERENA MAGALHAES MADEIRA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CA/IBIO (12.01.13.22)

Matrícula: 2182018

 (Assinado eletronicamente em 23/11/2021 18:14 )
ANALICE BANDEIRA SA BARRETO

ASSISTENTE EM ADMINISTRACAO

SOC/UFBA (12.01.07)

Matrícula: 283619

 (Assinado eletronicamente em 23/11/2021 10:57 )
CAROLINA SILVA CUNHA DE MENDONCA

TECNICO EM ASSUNTOS EDUCACIONAIS

NCP/CAG (12.01.53.09)

Matrícula: 2652994

 (Assinado eletronicamente em 23/11/2021 09:56 )
CLAUDIANI WAIANDT

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DADM/EADM (12.01.58.17)

Matrícula: 1811457

 (Assinado eletronicamente em 23/11/2021 14:26 )
CLAVDIA NICOLAEVNA KOCHERGIN

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CAME/IMS (12.01.51.13)

Matrícula: 1657855

 (Assinado eletronicamente em 24/11/2021 16:49 )
DEREK WARWICK DA SILVA TAVARES

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DDI/ICI (12.01.31.02)

Matrícula: 1851810

 (Assinado eletronicamente em 23/11/2021 15:47 )
ESDRAS SANTANA DOS SANTOS

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DFS/IFIS (12.01.55.11)

Matrícula: 2345166

 (Assinado eletronicamente em 24/11/2021 09:20 )
FABIO NICORY COSTA SOUZA
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DMVPPA/EMEVZ (12.01.32.01)

Matrícula: 2446588

 (Assinado eletronicamente em 23/11/2021 10:17 )
FABRICIO PITOMBO LEITE

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEC/FCE (12.01.25.11)

Matrícula: 1752338

 (Assinado eletronicamente em 24/11/2021 19:59 )
JAILMA SANTOS DE SOUZA DE OLIVEIRA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEPTOGEOL/IGEO (12.01.14.11)

Matrícula: 2982944

 (Assinado eletronicamente em 23/11/2021 15:20 )
JOSÉ RAIMUNDO MAGALHÃES ROCHA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEGT/EBA (12.01.24.01)

Matrícula: 2731239

 (Assinado eletronicamente em 23/11/2021 11:42 )
LEANDRO REINALDO DA CUNHA
PROFESSOR TITULAR-LIVRE MAG SUPERIOR

DDPRIV/FADIR (12.01.22.06)

Matrícula: 2354186

 (Assinado eletronicamente em 09/12/2021 10:02 )
LEONARDO ABREU REIS

 (Assinado eletronicamente em 23/11/2021 09:55 )
MARCELA RODRIGUES DE CASTRO



PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DCOM/FACOM (12.01.60.04)

Matrícula: 1742419

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DED-III/FACED (12.01.66.13)

Matrícula: 1475206

 (Assinado eletronicamente em 23/11/2021 14:50 )
MARCIA BARBOSA DE MENEZES

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DM/IME (12.01.17.03)

Matrícula: 1102803

 (Assinado eletronicamente em 23/11/2021 15:22 )
MARCOS ANTONIO MENEZES QUEIROZ

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CAC/FARQ (12.01.57.16)

Matrícula: 1031690

 (Assinado eletronicamente em 09/12/2021 14:20 )
MARIA APARECIDA LINHARES DOS SANTOS

SILVA
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DD/EDAN (12.01.33.16)

Matrícula: 1088070

 (Assinado eletronicamente em 23/11/2021 11:44 )
MOISES VIEIRA DE ANDRADE LINO E SILVA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DAE/FFCH (12.01.56.15)

Matrícula: 2307568

 (Assinado eletronicamente em 24/11/2021 10:31 )
PENILDON SILVA FILHO

PRO-REITOR - TITULAR

DEFON/ICS (12.01.20.17)

Matrícula: 2361573

 (Assinado eletronicamente em 23/11/2021 10:53 )
RAQUEL ROCHA DOS SANTOS
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DCN/ENUT (12.01.30.01)

Matrícula: 3315542

 (Assinado eletronicamente em 23/11/2021 17:39 )
RODRIGO MORAIS LEITE

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DFT/ETE (12.01.34.02)

Matrícula: 3150074

 (Assinado eletronicamente em 01/12/2021 16:36 )
SONIA MARIA DA SILVA GOMES

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DCC/FCC (12.01.61.06)

Matrícula: 6287538

 (Assinado eletronicamente em 23/11/2021 12:05 )
SORAIA FREAZA LOBO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DQGI/IQUI (12.01.15.06)

Matrícula: 282755

 (Assinado eletronicamente em 23/11/2021 15:56 )
SUMAIA BOAVENTURA ANDRE
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DMPS/FAMEB (12.01.21.06)

Matrícula: 283934

 (Assinado eletronicamente em 23/11/2021 10:01 )
TANIA TAVARES RODRIGUEZ
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DBR/ICS (12.01.20.10)

Matrícula: 3221879

 (Assinado eletronicamente em 23/11/2021 10:44 )
THAIS RODRIGUES PENAFORTE
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DMED/FFAR (12.01.29.06)

Matrícula: 1884378

 (Assinado eletronicamente em 23/11/2021 13:54 )
YARA OYRAM RAMOS LIMA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DSC/ISC (12.01.12.01)

Matrícula: 2982781

 (Assinado eletronicamente em 09/12/2021 15:43 )
YURI GUERRIERI PEREIRA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEQ/EPOLI (12.01.23.20)

Matrícula: 2718348
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